

# Update pour le 7 février 2023

## ASTRÉE

### Nouveautés générales sur l'organisation (des dernières 6 mois)

*Informations internes (équipe, financement, admin, projets)*

Ce début d'année marque la mise en œuvre du plan d'action à 3 ans 2023-2025 pour les activités d'ASTRÉE, déjà initié en partie en 2022 suite à la validation d'une partie des actions de développement par la DGCS ainsi que suite au départ à la retraite d'Anne Ansermet, ancienne co-directrice.

L'année 2022 a été une année de changements et d'évolution dans la structure. Une augmentation des engagements et des EPT, ainsi qu'une nouvelle organisation et répartition des compétences, notamment avec la mise en place et l'investissement de « pôles de compétences » par les membres de l'équipe, a répondu à l'intensification des activités d'ASTRÉE et du nombre toujours croissant des victimes identifiées et prises en charge.

En ce début d'année, nous débutons la collecte des chiffres et informations utiles à notre base de données interne, ainsi que celles qui figureront dans le Rapport d'activité 2022.

### *Conseil ou/et hébergement des victimes*

Nous avons fait l'acquisition d'un nouvel appartement de transition au 1 septembre 2022 pouvant accueillir 2 personnes. Nous recherchons actuellement un nouveau studio dans la région lausannoise.

La demande pour les détections a comme souvent été plus intense en deuxième partie de l'année 2022. La campagne de communication par les flyers de la Plateforme ainsi que les nombreuses formations données ont eu un impact sur la hausse du nombre de personnes ayant pris contact avec l'association tout au long de 2022. En 2022 le nombre d'hommes reconnus victimes, ainsi que le nombre de victimes dans le travail forcé ont considérablement augmenté en comparaison aux autres années : en 2022, ASTRÉE a détecté **31 nouvelles victimes** (18 femmes et 13 hommes ; 11 dans l'exploitation sexuelle, 22 dans le travail forcé et 2 dans activités illicites forcées (certaines victimes ont été victimes plusieurs fois)).

Nous avons eu plusieurs situations de victime ukrainiennes, principalement dans l'exploitation de la force de travail, dont 2, un couple, sont actuellement hébergés dans un appartement de transition. Nous accueillons actuellement une maman avec un enfant dans un de nos studios.

## *Formation des professionnelles, sensibilisation du grand public*

Pour 2022 :

- 27 séances de formation/sensibilisation
- Environ 350 personnes sensibilisées et/ou « formées » en tout
- Participation à 2 évènements grand public
- 2 séances d'information données directement aux communautés ukrainiennes
- 20 séances pour consolider et définir des accords de collaboration
- 5 séances de formation dans des Hautes écoles sociales

Outre les membres du réseau habituels tels que l'HETSL, l'ESSIL, Unisanté, le CSIR et l'EVAM que nous rencontrons chaque année, nous avons également sensibilisé d'autres services tels que l'ensemble du personnel de guichet du SPOP et le milieu carcéral avec le service médical de la prison de Lonay.

Fin novembre 22, ASTRÉE a participé à une « table ronde » organisé par le Soroptimist Club Vevey suite à des projections de films en lien avec la traite. Le procureur Eric Mermoud, la BMRI ainsi que FDP ont également participé à l'échange. Cet évènement a permis de toucher un public large et de créer des contacts intéressants dans la perspective d'organisation d'évènements publics.

Pour 2023 :

De nombreuses formations sont déjà agendées pour 2023 : UNIA, une formation du FIZ pour les professionnels du droit, HETSL, ESSIL, Protectrom à Boudry, éducateurs des foyers de la DGEJ, SPOP, LAVI et une nouvelle rencontre avec la communauté migrante du foyer *A la gare* à Lausanne sont également prévues.

Des séances avec les partenaires sont également prévues au programme de ce premier trimestre avec notamment le SETT-Fedpol, DIRIS, CPCLP, SPOP, UNIA, SSI, Tables Rondes des cantons latins et GRAS, entre autres.

Les brochures « qu'est-ce que la traite », ainsi que les flyers en 18 langues seront publiés sur le site du canton de Vaud.

## *Thèmes annuels (des dernières 6 mois)*

*Nouveautés sur la traite pour l'exploitation de la force de travail (cas, développement politique)*

Nous avons rencontré UNIA pour échanger autour d'un accord de collaboration entre nos deux services dans le but de renforcer l'identification des cas d'exploitation du travail. Une formation destinée au personnel de guichet/consultations téléphonique a eu lieu le 30 janvier ; la BMRI (pol.cant) est également venue pour présenter le dispositif au niveau de la police. Nous avons distribué les brochures « Qu'est-ce que la traite » et les flyers en 18 langues à tous les participants.

### *Nouveautés concernant l'accès à la justice (cas, procès juridiques)*

Le 19 décembre 2022 a eu lieu le procès pour traite des êtres humains de la « mama » d'une bénéficiaires ASTRÉE qui avait déposé plainte en 2018. Le jugement, prononcé le 23 décembre 2022, a condamné la prévenue à 4 ans de prison, à une peine pécuniaire de 180 jours-amende, l'expulsion de 15 ans du territoire suisse (+ inscription au système d'information Shengen) et à 25'000 CHF pour réparation de son tort moral. Le procureur en charge de l'affaire était Eric Mermoud.

## Autres choses (des dernières 6 mois)

### *Développements politiques et informations sur d'autres acteurs*

Nous poursuivons la négociation pour le financement des prestations pour une bénéficiaire victime à Neuchâtel et hébergée à ASTRÉE.

L'étude des besoins initié en 2021 par le canton du Valais a été finalisée fin 2022 et prévoit un projet pilote sur 2 ans, avec une collaboration d'ASTRÉE sur l'axe formation et sensibilisation.

La directrice d'ASTRÉE a terminé avec succès son travail d'évaluation dans le cadre du CAS en management des institutions publiques (CEMAP) en décembre 2022. Réalisé en partie en collaboration avec la chargée de mission latine sur la traite Karine Gobetti, l'étude vise à établir un état des lieux des services existants pour la détection, l'hébergement et l'accompagnement des victimes de la traite des êtres humains dans les cantons latins. Une série de rencontre avec toutes les tables rondes des cantons latins est prévue tout au long de l'année afin de présenter le travail dans un premier temps, puis de proposer un accompagnement aux cantons qui le souhaitent dans un second temps. Une présentation plus large du travail est prévue lors de la Table ronde nationale le 23 février prochain. L'édition de la publication est en cours.